



Enseignant.e-chercheur.e contractuel.le en anthropologie littorale et environnementale

La Rochelle Université recrute un.e enseignant.e-chercheur.e contractuel.le en anthropologie littorale et environnementale (section CNU 20), spécialisé.e en anthropologie sociale appliquée aux espaces littoraux et aux environnements sous influence maritime.

Conditions d'exercice :

Contrat à durée déterminée du 1^{er} septembre 2024 au 31 août 2025 renouvelable

Rémunération : environ 2 400 € bruts mensuels, avant reprise éventuelle d'ancienneté

Condition de diplôme : Titulaire du doctorat à la date de la prise de poste

Environnement de travail :

Au sein d'un paysage de l'enseignement supérieur et de la recherche profondément remodelé au cours de la dernière décennie, La Rochelle Université a fait le choix de spécialiser sa recherche autour d'un positionnement scientifique distinctif, en consacrant son potentiel scientifique et académique à des enjeux sociétaux et environnementaux. Cette orientation stratégique a conduit à la création de l'Institut Littoral Urbain Durable Intelligent (LUDI), opérationnel depuis le 1^{er} septembre 2021. Regroupant l'ensemble des laboratoires, des doctorants et des programmes de masters, Cet institut aspire à traiter les multiples problématiques scientifiques induites par l'anthropisation du littoral, en favorisant des approches décloisonnées et interdisciplinaires. Il développe une politique proactive d'innovation et de diffusion des résultats, tout en veillant aux fondements éthiques et à l'intégrité scientifique des activités menées. La création de l'Institut LUDI s'inscrit dans un contexte encadré par deux projets structurants : d'une part, l'université européenne EU-CONEXUS, un réseau regroupant des universités européennes partenaires partageant une spécialité commune, et d'autre part, l'initiative CampusInnov, destinée à développer la culture de l'innovation tant dans la formation que dans la recherche.

La personne recrutée déploiera ses activités sur trois sites ou composantes principales toutes sises à La Rochelle : l'UMR 7266 LIENSs, le Département Sciences Humaines et Sociales, l'Ethnopôle Humanités Océanes.

Le poste est à pourvoir au sein de l'Institut du Littoral Urbain Durable Intelligent (LUDI) et la personne recrutée sera rattachée au laboratoire Littoral, Environnement, Sociétés (LIENSs).

<https://www.univ-larochelle.fr/recherche/la-recherche-universite/linstitut-littoral-urbain-durable-intelligent/>

L'UMRI LIENSS regroupe 82 chercheurs et enseignants-chercheurs permanents, 50 doctorants, 32 personnels permanents de soutien à la recherche et 38 personnels sur projet, fédérés autour des disciplines suivantes : Biologie, Écologie, Géophysique, Chimie, Océanographie, Géographie, Histoire, Biotechnologie, Droit de l'environnement et Science politique. Le projet du laboratoire est la compréhension du socio-écosystème littoral, son évolution dans le contexte de changements globaux que nous connaissons, ses usages par les sociétés humaines au fil du temps et la valorisation durable de ses ressources.

Le laboratoire est structuré en 6 équipes :

- Approche géographique : îles, littoraux, environnement (AGILE)
- Réponses des animaux marins à la variabilité environnementale (AMARE)
- Biotechnologies et chimie des bioressources pour la santé (BCBS)
- Biodiversité et fonctionnement des écosystèmes littoraux (BIOFEEL)
- Dynamique physique du littoral (DPL)
- Espaces, sociétés, territoires des rivages anciens et nouveaux (ESTRAN)

Le laboratoire est localisé à l'Institut du Littoral et de l'Environnement et au Bâtiment Curie sur le campus de La Rochelle Université.

<https://lienss.univ-larochelle.fr/>

Le poste sera déployé en lien avec les activités de l'Ethnopôle Humanités Océanes en recherche, patrimoine et action culturelle. Créé en 2022, il vise les humanités océanes et englobe l'ensemble des communautés ou sociétés littorales et insulaires dont l'histoire et le développement sont le fruit de contacts et de connexions interocéaniques. Sa problématique principale s'intitule : « habiter un littoral métissé et abimé ». L'ethnopôle a pour vocation de constituer un centre de ressources autour du patrimoine culturel immatériel des Humanités océanes, à savoir des communautés insulaires ou littorales nées ou transformées par les contacts interocéaniques.

<https://www.univ-larochelle.fr/actualites/lethnopole-humanites-oceanes/>

L'Ethnopôle est sis 11 Bis rue des Augustins, 17000 la Rochelle

Le poste est à pourvoir au sein du département Sciences Humaines et Sociales (pour l'essentiel, Histoire & Géographie, environ 26 membres statutaires) pour venir parer le départ à la retraite d'un PR en anthropologie sociale spécialisé dans les univers littoraux et insulaires. Le département SHS porte deux Licences (mentions Histoire et Géographie), une double Licence Histoire-Géographie, deux Licences Professionnelles (Métiers du tourisme et des loisirs ; Cartographie, topographie et Systèmes d'Information Géographique), un DU Histoire de l'art et archéologie, un Master d'Histoire (Direction d'Établissement ou de projet culturel ; Parcours recherche en histoire, Parcours mémoires et patrimoine MEPAT), un Master transdisciplinaire avec parcours de Géographie (Master Science pour l'Environnement, parcours Géographie appliquée à la Gestion des Littoraux, GAGL), un parcours e-Tourisme et ingénierie culturelle des patrimoines, ainsi qu'un Master MEEF Professeur des Lycées et des Collèges Histoire-Géographie.

Le département comporte 22 enseignants-chercheurs. L'équipe est composée de 6 Professeurs, 13 Maîtres de Conférences, 1 maître de conférences contractuel, 2 PRAG, 2 enseignants contractuels et 2 ATER.

Le site Lettres, Langues, Arts et Sciences Humaines est localisé à proximité du Vieux-Port et du centre-ville.

Profil recherche¹ : R2, titulaire d'un doctorat, jeune chercheur

Activités d'enseignement

La capacité à enseigner en anglais est souhaitée

Les candidatures devront, par leurs activités antérieures (parcours de formation, parcours de recherche doctorale ou postdoctorale) faire la démonstration d'une expertise forte en anthropologie sociale.

La personne recrutée sera amenée à enseigner pour un volume équivalent à 192h équivalent TD en conformité avec le décret n°84-432 du 6 juin 1984. Ses enseignements comprendront des Cours Magistraux, des Travaux Dirigés, des Travaux en accompagnement en salle et éventuellement sur le terrain. Elle interviendra en Licence (introduction à l'anthropologie sociale) et en Master où elle prendra en charge des enseignements principalement en lien avec les questions littorales et / ou environnementales. Certains cours pourraient être dispensés en anglais. En plus des activités d'enseignement en présentiel, la personne recrutée participera à la gestion des enseignements, à l'animation des formations et à la vie de l'équipe pédagogique. Entre autres, elle participera aux commissions de recrutement des différentes formations, aux jurys d'année et de diplôme, ainsi qu'aux conseils de perfectionnement des formations.

Mots-clés : Anthropology, Cultural anthropology, Ethnology, Social anthropology

Direction du département d'enseignement : Pierre Prétou pierre.pretou@univ-lr.fr

Activités de recherche :

Le candidat devra s'inscrire dans une dynamique de recherche en apportant une richesse disciplinaire tout en ayant une volonté d'ouverture et de décloisonnement, et une approche ouverte aux acteurs du monde socio-économique dans l'optique de contribuer au développement de l'innovation. Il devra démontrer sa capacité à s'intégrer à une culture de projet et à s'engager dans l'internationalisation de l'université au travers des actions à conduire en enseignement comme en recherche.

La personne recrutée devra s'inscrire dans une dynamique de recherche qui propose un projet s'intégrant dans la stratégie de l'Université et les approches autour du Littoral Urbain Durable Intelligent (LUDI), la stratégie du Laboratoire LIENSs et en son sein des équipes ESTRAN et AGÎLE qu'elle viendra renforcer. Il est attendu de la personne recrutée qu'elle travaille en interdisciplinarité au sein des équipes, du laboratoire et avec l'extérieur, en particulier en apportant l'approche anthropologique dans les questions scientifiques et techniques nécessitant l'apport des sciences sociales.

La personne recrutée sera spécialiste des approches anthropologiques des littoraux continentaux ou insulaires. Elle développera et accompagnera des thématiques observant les usages, pratiques et représentations des populations en milieu littoral et les interactions de ce dernier avec les sociétés humaines, dans une démarche qui insère l'Homme dans les réflexions socio-écologiques. À titre d'exemples non-exhaustifs, le projet peut viser la distanciation homme-

¹ <https://euraxess.ec.europa.eu/europe/career-development/training-researchers/research-profiles-descriptors>

animal, l'alimentation, la réception des transformations paysagères, les représentations du naturel et du culturel, ou encore les dynamiques du changement. La personne recrutée pourra travailler sur les chronologies passées en anthropologie historique, ou déployer des prospectives et des trajectoires afférentes aux littoraux qui nous sont contemporains. Il s'agira de renforcer les équipes ESTRAN ou AGILE, selon la nature des compétences citées plus haut, pour y apporter des compétences anthropologiques aptes à aider à la théorisation du système littoral. Elle aura la capacité de travailler dans un cadre disciplinaire mais à l'interface des sociétés et des environnements dans une dynamique résolument interdisciplinaire au sein de l'équipe, du laboratoire ou en coopération élargie.

Connaissances attendues :

Connaissances avancées à expertes sur le fonctionnement des littoraux.

Approche socio-écosystémique des littoraux.

Expertise en sciences sociales déployées à l'occasion d'enquêtes de terrain et d'immersions.

Connaissances générales en sciences humaines et sociales, particulièrement en histoire ou géographie et à leurs représentations.

Expertise des enquêtes sociales pour orienter qualitativement les démarches engagées en la matière dans le laboratoire LIENSs, tant en sciences qu'en sciences sociales, chaque fois que la compréhension fine des acteurs observés implique l'expertise avancée des approches de terrain anthropologique.

Compétences attendues :

Capacité à intégrer et travailler en collectif tant en enseignement qu'en recherche.

Activité soutenue en termes d'activité de recherche et de publication.

Capacité à mener une recherche dans un contexte pluridisciplinaire.

Capacité de dialogue avec d'autres sciences de l'environnement.

Capacité à enseigner dans les différents champs de la démarche environnementale au niveau Licence et en spécialité littorale en Master.

Mots-clés : Anthropology, Cultural Anthropology, Ethnology, Social Anthropology

Contact : Bruno Marnot, bruno.marnot@univ-lr.fr

Contact pour information sur la procédure de recrutement :

recrutement.enseignants@univ-lr.fr

Contact pour information sur le poste à pourvoir :

Bruno Marnot, bruno.marnot@univ-lr.fr

Candidatures :

Chaque candidat·e doit constituer un dossier comprenant :

- Une lettre de motivation
- Un curriculum vitae détaillé

- Une copie du diplôme correspondant au profil demandé

Ce dossier est à déposer sur l'application DEMATEC dédiée à cet effet accessible en cliquant sur le lien figurant dans l'annonce mise en ligne sur le site web de La Rochelle Université (Référence du poste : ECC ANTHROPOLOGIE).

Date limite de candidature : 12/04/2024 – 16 H (heure de Paris)

Prise de fonctions souhaitée : 01/09/2024

Junior temporary assistant professor in coastal and environmental anthropology

La Rochelle Université is recruiting a junior temporary assistant professor in coastal and environmental anthropology (French "section CNU" 20), specialized in social anthropology that investigates coastal areas and environments under maritime influence.

Conditions of employment:

Fixed-term contract from 1 September 2024 to 31 August 2025, renewable

Remuneration : approximately 2 400 € gross per month, before taking up seniority

Diploma requirement : PhD

Working environment:

In a higher education and research landscape that has been radically reshaped over the last decade, La Rochelle University has chosen to specialize its research around a distinctive scientific positioning, devoting its scientific and academic potential to societal and environmental issues. This strategic direction has led to the creation of the Smart Urban Coastal Sustainability Institute (LUDI Institute), which has been operational since 1st September 2021. Bringing together all laboratories, doctoral students and masters programmes, this institute aims to address the many scientific issues raised by the anthropisation of the coastline, by promoting decompartmentalised and interdisciplinary approaches. LUDI Institute pursues a proactive policy of innovation and dissemination of results, while ensuring the ethical foundations and scientific integrity of its activities. The creation of LUDI Institute occurs within a context framed by two structuring projects: on the one hand, the European university EU-CONEXUS, a network bringing together European partner universities sharing a common specialty, and on the other hand, the CampusInnov initiative, intended to develop a culture of innovation in both education and research.

The recruited person will work on the three main sites, all based in La Rochelle: UMR 7266 LIENSs, the Humanities and Social Sciences Department, and the *Ethnopôle Humanités Océanes*.

The job is to be filled within the Institut du Littoral Urbain Durable Intelligent (LUDI) and the person recruited will be attached to the *Littoral, Environnement, Sociétés* (LIENSs) laboratory.

<https://www.univ-larochelle.fr/recherche/la-recherche-universite/institut-littoral-urbain-durable-intelligent/>

UMRi LIENSs brings together 82 permanent researchers and teacher-researchers, 50 PhD students, a 32 permanent research support staff and a 38 project staff, working in the following disciplines: Biology, Ecology, Geophysics, Chemistry, Oceanography, Geography, History, Biotechnology, Environmental Law and Political Science. The laboratory's project is dedicated to understanding the coastal socio-ecosystem, its evolution in the context of global change, its use by human societies over time and the sustainable development of its resources.

The laboratory is organized into 6 teams:

- Spaces, Societies and Territories of Old and New Shores (ESTRAN)
- Geographical approach: islands, coastlines, environment (AGILE)
- Responses of marine animals to environmental variability (AMARE)
- Biotechnologies and chemistry of bioresources for health (BCBS)
- Biodiversity and functioning of coastal ecosystems (BIOFEEL)
- Coastal physical dynamics (DPL)

The laboratory is located at the Institut du Littoral et de l'Environnement and the Bâtiment Curie on the La Rochelle Université campus.

<https://lienss.univ-larochelle.fr/>

The position will be deployed in connection with the activities of the Ethnopôle Humanités Océanes in research, heritage and cultural action. Created in 2022, the Ethnopôle focuses on oceanic humanities, encompassing all coastal and island communities and societies whose history and development are the fruit of inter-oceanic contacts and connections. Its main theme is "inhabiting a mixed and damaged coastline". The aim of the ethnopole is to create a resource center around the intangible cultural heritage of oceanic humanities, i.e. island or coastal communities born or transformed by inter-oceanic contacts.

<https://www.univ-larochelle.fr/actualites/lethnopole-humanites-oceanes/>

The Ethnopôle is located at 11 Bis rue des Augustins, 17000 la Rochelle.

The position is to be filled within the Humanities and Social Sciences department (mainly History & Geography, with around 26 statutory members), to fill the position left vacant by the retirement of a PR in Social Anthropology, specializing in coastal and island environments. The HSS department offers two bachelor's degrees (History and Geography), a double bachelor's degree in History and Geography, two professional bachelor's degrees (Tourism and Leisure Professions; Cartography, Topography and Geographic Information Systems), a DU in Art History and Archaeology, a Master's degree in History (Management of Cultural Establishments and Projects; Research in History, Memories and Heritage MEPAT), a transdisciplinary Master's degree with a Geography track (Environmental Science Master's degree, Geography applied to Coastal Management, GAGL), an e-Tourism and Cultural Heritage Engineering track, as well as a Master's degree in History-Geography for secondary school teachers.

The HSS department is made up of 22 teacher-researchers, including 6 professors, 13 lecturers, 1 contract lecturer, 2 PRAGs, 2 contract teachers and 2 ATERs.

The Arts, Languages, Literature and Humanities site is located near the Old Port and the city center.

<https://formations.univ-larochelle.fr/sciences-humaines-et-sociales>

Research profile : R2², recognized researcher, PhD holder, not yet fully independent

Teaching activities

The ability to teach in English is expected.

Candidates should demonstrate strong expertise in social anthropology through their previous activities (training, doctoral or post-doctoral research).

The recruited person will have to teach the equivalent of 192h of tutorials, in compliance with decree n°84-432 of June 6, 1984. Teaching duties will include lectures, tutorials and supervised work in the classroom and, where appropriate, in the field. The person will teach in Bachelor's degree (introduction to social anthropology) and Master's degrees, where he or she will be responsible for teaching mainly coastal and/or environmental issues. Some courses may be taught in English. In addition to face-to-face teaching activities, the person recruited will be involved in course management, training activities and the life of the teaching team. Among other things, he or she will take part in recruitment committees for the various courses, in end-of-year and diploma juries, and in course development boards.

Keywords: Anthropology, Cultural anthropology, Ethnology, Social Anthropology

Head of teaching department: Pierre Prétou pierre.pretou@univ-lr.fr

Research activities

The candidate will have to be part of a research dynamic thanks to his/her disciplinary expertise, while at the same time having a willingness to open up and decompartmentalize between disciplines. He/she will be open to building partnerships with socio-economic players in order to contribute to the development of innovation. He/she will have to demonstrate his/her ability to integrate a project culture and to commit to the internationalization of the university through the actions to be carried out in teaching and research.

The person recruited will have to be part of a research dynamic that proposes a project that fits in with the University's strategy and approaches around the Intelligent Sustainable Urban Coastline (LUDI), the strategy of the LIENSs Laboratory and, within it, the ESTRAN and AGÎLE teams, which he or she will strengthen. The person recruited is expected to work in an interdisciplinary manner within the teams, the laboratory and externally, by bringing an anthropological approach to scientific and technical issues requiring input from the social sciences on environmental issues.

The person recruited will be a specialist in anthropological approaches to continental or island coastlines. He or she will develop and support themes that observe the uses, practices and representations of coastal populations and their interactions with human societies, in an approach that includes human beings in socio-ecosystemic considerations. By way of non-exhaustive examples, the project may focus on human-animal distancing, food, the reception of landscape transformations, representations of the natural and the cultural, or the dynamics of change. The person recruited will be able to work on past periods as historical anthropologist or develop futures and trajectories relating to our contemporary coastlines. The aim will be to strengthen the ESTRAN or AGILE teams, depending on the nature of the skills mentioned above, by bringing in anthropological skills to help theorize the coastal system. It will have the capacity to work within a

² <https://euraxess.ec.europa.eu/europe/career-development/training-researchers/research-profiles-descriptors>

disciplinary framework but at the interface of societies and environments in a resolutely interdisciplinary dynamic within the team, the laboratory or in wider cooperation.

Expected knowledge:

Advanced to expert knowledge of how coastal zones function.

Socio-ecosystemic approach to coastal areas.

Expertise in social sciences deployed through field surveys and immersions.

General knowledge of the humanities and social sciences, particularly history or geography and their representations.

Expertise in social surveys to provide qualitative guidance for the approaches undertaken in this area in the LIENSs laboratory, both in the sciences and in the social sciences, whenever a detailed understanding of the actors observed requires advanced expertise in anthropological field approaches.

Expected skills:

Ability to work as part of a team in both teaching and research.

Sustained research and publication activity.

Ability to conduct research in a multidisciplinary context.

Ability to engage in dialogue with other environmental sciences.

Ability to teach in the various fields of the environmental approach at Bachelor's level and in a coastal specialty at Master's level.

Keywords: Cultural anthropology, Ethnology, Social anthropology

Research contact: Bruno Marnot bruno.marnot@univ-lr.fr

Contact for information on the recruitment procedure:

recrutement.enseignants@univ-lr.fr

Applications :

The application file includes a **covering letter**, a **CV** and a **copy of the required diploma**.

This application should be submitted using the dedicated DEMATEC application, which can be accessed by clicking on the link in the advertisement posted on the La Rochelle Université website.

(Job reference : ECC_ANTHROPOLOGIE).

Application deadline : 12/04/2024 – 16 h (Paris time)

Desired start date : 01/09/2024